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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

 
PARIDAD 
 
PRESENTAN INSTITUCIONES LA “AGENDA PARIDAD EN TODO 2020” 
Con el objetivo de dar a conocer a la ciudadanía las principales acciones que se realizarán a lo largo del 2020, de 
manera conjunta, entre el Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el Tribunal Electoral 
del Estado de Querétaro (TEEQ) y el Observatorio de Participación Política de las Mujeres del Estado de Querétaro, 
se llevó a cabo la presentación de la “Agenda Paridad en Todo 2020”. La agenda está integrada por seminarios, 
foros, diplomados, conferencias y mesas de diálogo relacionadas con el ejercicio de las mujeres en los cargos de 
elección popular; la cual da inicio este 19 de agosto y concluye en el mes de diciembre; acciones colectivas con las 
que se pretenden impulsar cambios para transitar hacia una participación paritaria transversal. Durante el 
conversatorio virtual, el Consejero Presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, dio a conocer que en 18 días 
comenzará el proceso electoral, el cual es calificado como un desafío al tratarse de un ejercicio en el que 
participarán cerca de 95 millones de votantes; añadió que “la paridad es una obligación de los partidos políticos y 
el INE  vigilará que se respete y cumpla…”. En su oportunidad, la Consejera Electoral del IEEQ, Yolanda Elías Calles 
Cantú, resaltó la importancia de fortalecer los conocimientos y habilidades del funcionariado, en torno a la 
pertinencia y alcances jurídico, político y social de las reformas constitucionales; por ello convocó al Seminario 
Participación Paritaria en todo, para estar acorde a los tiempos que nos enfrentaremos en el proceso electoral y 
como un requisito fundamental para lograr la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres de la entidad. La 
Consejera Electoral del INE, Carla Astrid Humprhey Jordan, subrayó que la agenda representa un avance 
importante para las mujeres que desean participar en el próximo proceso electoral, además de reconocer la 
inclusión de las instituciones y organismos que la hacen posible. Acotó que “es importante garantizar la paridad y 
hacer acciones dentro de la propia institución para defender los avances y generar acciones que nos permitan 
garantizar la participación paritaria y libre de violencia”. Por su parte, la Directora General del IQM, Valeria 
Guerrero Ángeles, señaló que el objetivo de esta agenda es dar a conocer las acciones que se llevarán a cabo con la 
participación de las instituciones antes mencionadas, en materia de paridad de género, la cual permitirá la 
participación equitativa de las mujeres en el proceso político del próximo año. “Se trata de una serie de acciones 
colectivas que impulsen cambios hacia una transición paritaria entre ambos géneros para así garantizar los 
derechos de las mujeres”, dijo. La Magistrada del TEEQ, Gabriela Nieto Castillo, invitó al Diplomado “Paridad en 
Todo: Fortalecimiento institucional para promover la participación política paritaria de las mujeres en el estado de 
Querétaro”, como un espacio de formación, con miras al proceso electoral 2020-2021, y favoreciendo en todo 
momento las acciones a favor de la igualdad sustantiva. La Vocal Ejecutiva de la Junta Local del INE, Ana Lilia Pérez 
Mendoza, apuntó que Querétaro ha tenido una participación favorable de mujeres en procesos electorales, sin 
embargo, esto no es suficiente, por lo que en el panorama 2020-2021 se tiene que reflejar con mayor impacto las 
reformas constitucionales que garantizan los derechos políticos de las mujeres. La Rectora de la UAQ, Margarita 
Teresa de Jesús Gasca, destacó que la institución que representa ha trabajado de manera ardua en estrategias que 
coadyuven a la incorporación de las mujeres en el ejercicio político; sin embargo, dijo, “no es un problema que se 
considere resuelto”. El IEEQ y las instituciones convocantes invitan a la ciudadanía a consultar el evento en la liga: 
https://www.youtube.com/watch?v=Xi8HKhiJdYg  
 
https://informativodequeretaro.com/presentan-instituciones-la-agenda-paridad-en-todo-2020/ 

https://www.youtube.com/watch?v=Xi8HKhiJdYg
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https://inqro.com.mx/index.php/2020/08/19/presentan-instituciones-la-agenda-paridad-en-todo-2020/ 
 
https://codiceinformativo.com/2020/08/instituciones-y-academia-presentan-agenda-paridad-en-todo/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/presentan-la-agenda-paridad-en-todo-2020/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=8850 
 
PROMUEVE IEEQ ACTIVIDADES A FAVOR DE LA PARIDAD DE GÉNERO EN MATERIA ELECTORAL 
Por Agustín Murillo 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro, en conjunto con la UAQ y el Instituto Queretano de la Mujer 
presentaron la “Agenda de Paridad en Todo, 2020”, en la cual, se impartirán seminarios y mesas de diálogo, con la 
finalidad de fortalecer la paridad de género en todos los cargos públicos en el estado. “Esto nos da una idea de que 
se está generando toda una generación de personas tomadoras de decisiones formadas con la cesibilidad de la 
perspectiva de género y con la conciencia de la paridad de todo”. Comentó la Consejera Electoral, Yolanda Elías 
Calles Cantú. Por su parte, la titular del Instituto Queretano de la Mujer, Valeria Guerrero enfatizó en el trabajo que 
se ha realizado en conjunto con diferentes dependencias, organizaciones y los distintos poderes en materia de 
equidad de género. Así mismo, la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gazca dio 
a conocer los diversos programas con los que la Máxima Casa de Estudios trabaja en cuanto a la igualdad de 
género, así como en la protección de mujeres víctimas de violencia, además de apoyar con un diplomado dentro de 
este programa. El Consejero Presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello aseguró que las próximas elecciones 
será la oportunidad para pasar de la participación de mujeres en contienda a la participación en ejercicio del 
poder, debido que serán las elecciones en las que más mujeres competirán en la historia. La Agenda de Paridad en 
TODO, 2020 se llevará a cabo del 19 de agosto al primero de diciembre, integrada por tres seminarios, un 
diplomado, una mesa de diálogo y actividades de activismo. 
 
https://rrnoticias.mx/2020/08/19/promueve-ieeq-actividades-a-favor-de-la-paridad-de-genero-en-materia-
electoral/ 
 
LANZAN AGENDA DE PARIDAD 
Unificando voluntades, instituciones como la Universidad Autónoma de Querétaro, el Tribunal Electoral del Estado 
de Querétaro, INE y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, se presentó la “Agenda de Paridad de Género 
2020”. Con ello, se buscan dar a conocer las acciones que se llevarán a cabo para permitir la participación 
equitativa de las mujeres en lo que serán los comicios más grandes de la historia. Como eje central de la agenda, se 
capacitará y promoverá la participación de las mujeres en espacios públicos, así como fincar las bases en los 
partidos políticos y promover acuerdos que permitan trabajar en conjunto para garantizar la participación de las 
mujeres en el proceso electoral 2021, y éste se realice libre de discriminación. La agenda está integrada por 
seminarios, foros, diplomados, conferencias y mesas de diálogo relacionadas con el ejercicio de las mujeres en los 
cargos de elección popular; dicha agenda da inicio este 19 de agosto y concluye en el mes de diciembre. Al tomar la 
palabra, la rectora de la UAQ, destacó que la institución que representa ha trabajado de manera ardua en 
estrategias que coadyuven a la incorporación de las mujeres en el ejercicio político; sin embargo, dijo, “no es un 
problema que se considere resuelto”. Por su parte, Lorenzo Córdoba Vianello , consejero presidente del INE, 
destacó el hecho de que en tan solo 18 días, dará inicio el proceso electoral, que ha sido calificado como un gran 
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reto al tratarse de un ejercicio en el que participarán cerca de 95 millones de votantes que elegirán alrededor de 
mil 900 ayuntamientos, tres mil 526 cargos federales y 15 gubernaturas. Reiteró que el INE vigilará que los 
partidos políticos cumplan con el principio de paridad de género, ya que “esta próxima contienda será en la que 
más mujeres competirán en la historia por cargos de elección”. “La paridad es una obligación de los partidos 
políticos, y el INE, vigilará que se respete y cumpla; los partidos tendrán que cumplir con la paridad”, aseveró. (PA 
1 y 3, N 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/lanzan-agenda-de-paridad/ 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/08/20/presenta-iqm-la-agenda-de-paridad-de-genero-2020/ 
 
PRESENTA IEEQ AGENDA 2020 “PARIDAD EN TODO” 
Por Nancy Burgos 
A días de iniciar el proceso electoral, en donde se vivirá una de las elecciones más grandes del país puesto que se 
elegirán 21 mil cargos desde los cabildos, diputaciones locales y federales hasta gubernaturas, se vivirá en un 
escenario complejo por las condiciones generadas por la pandemia, sin embargo se contará con mayor cantidad de 
mujeres que competirán por un cargo de elección popular, por lo que el reto será que en este proceso las 
instituciones, órganos electorales, partidos políticos sean vigilantes y participantes para lograr la paridad en todo y 
garantizar una competencia libre de violencia de género, refirió Lorenzo Córdova, Consejero Presidente del 
Instituto Nacional Electoral (INE). Destacó que en el próximo proceso electoral, se deberá vigilar el cumplimiento 
de la paridad de género en los partidos políticos respetando el derecho de reelección pero sin que ello implique 
reducir la participación de las mujeres, además subrayó no debe omitirse el escenario de violencia política en 
razón de género, ante el incremento de feminicidios y violencia de género que se agravaron con la pandemia. “El 6 
de junio se probará una vez más la madurez democrática de nuestro modelo electoral, la madurez democrática de 
quienes compitan por los cargos públicos y la madurez de nuestro andamiaje para lograr también la igualdad 
sustantiva, estoy convencido que la hoja de ruta que hoy se presenta para avanzar en la paridad todo, aunque sea 
en el estado de Querétaro, nos ofrece un rumbo claro y un buen ejemplo a imitar en relación con la definición de 
estaciones”. Esto en el marco de la presentación de la “Agenda 2020, Paridad en Todo”, organizado por el 
 Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro, el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM), el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Nacional de las 
Mujeres (INMUJERES). Durante su participación Carla Humphrey, Consejera Electoral del INE, remarcó la 
necesidad de sentar las bases para seguir con el impulso y consolidación de la participación de las mujeres en los 
tres órdenes de gobierno y en los tres niveles, garantizando no solo la participación igualitaria sino que esta se 
desarrolle en condiciones libres de violencia, por lo que se deben generar los mecanismos de trabajo 
interinstitucional para generar el padrón de personas que violenten políticamente a las mujeres e implementar 
acciones y responsabilidades. “Es fundamental en este momento de emergencia sanitaria, que tengamos claro que 
tenemos que elevar estas medidas para detectar esta violencia porque como ya se ha mencionado no solo ha 
aumentado mucho en el ámbito intrafamiliar sino que también hemos visto casos y quizá se pueden replicar en el 
ámbito del ejercicio de los derechos político electorales de las mujeres y creo que tenemos que tener las acciones”. 
En este marco, Valeria Guerrero, Directora del IQM, detalló que esta agenda surgió con la intención de sumar 
esfuerzos entre autoridades, órganos electorales e instituciones académicas para abrir espacios de formación y 
sensibilización sobre el tema. Entre las actividades se tiene programado el Seminario Modelo de Intervención en 
Empoderamiento Político y Económico, el Seminario Participación Paritaria en Todo, el diplomado Paridad en 
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Todo: Fortalecimiento Institucional para promover la Participación Política paritaria de las mujeres en el Estado 
de Querétaro, y 16 días de actividades para posicionar la paridad en todo. En este evento también estuvieron 
presentes la vocal ejecutiva Alma Lilia Pérez, la rectora Teresa García, la consejera Yolanda Elías Calles, y la 
magistrada Gabriela Nieto quienes reflexionaron sobre el panorama de las mujeres en la política y el proceso de 
transformación que requiere de mayor sensibilización, capacitación y formación encaminada al empoderamiento 
de las mujeres.  
 
http://adninformativo.mx/presenta-ieeq-agenda-2020-paridad-en-todo/ 
 
EL RETO EN ELECCIONES 2021 ES ALCANZAR LA PARIDAD EN TODO: LORENZO CÓRDOVA  
Garantizar la participación igualitaria en condiciones paritarias y libres de violencia: Consejera Carla Humphrey 
Jordan. Participan en la presentación de la Agenda 2020, Paridad en Todo de Querétaro. El Proceso Electoral 2020-
2021 será la contienda en la que más mujeres competirán por cargos de elección popular, por lo que el reto será 
alcanzar la paridad en todos los cargos en disputa en el país, afirmó el Consejero Presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello. Al participar en la presentación virtual de la Agenda 2020, Paridad en 
Todo, evento organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, el Instituto Queretano de las 
Mujeres, la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el Tribunal Electoral de la entidad y el INE, subrayó que 
“debemos pasar de la paridad en las candidaturas y de la paridad en la representación que se ha conseguido en el 
ámbito legislativo, a la paridad en todo”. Córdova Vianello explicó que en el Proceso Electoral 2020-2021, más de 
95 millones de votantes podrán elegir más de 3 mil 526 cargos federales o 21 mil cargos, si se toman en cuenta los 
cabildos municipales que estarán en disputa. “Por primera vez, la renovación de la Cámara de Diputados será 
concurrente con elecciones en las 32 entidades federativas, y será de gran trascendencia para quienes aspiramos a 
la igualdad sustantiva y a concretar un México 50-50 en todos los niveles”, señaló Estamos hablando, dijo, de 500 
diputaciones federales, más de mil 60 diputaciones locales; más mil 900 ayuntamientos que se renovarán, “es una 
oportunidad para superar la última frontera en materia de paridad que representan las elecciones en los 
ayuntamientos, en donde la representación política dista de alcanzar los logros a nivel legislativo federal y local”, 
destacó. Al explicarlo en números, el Consejero Presidente del INE detalló que esto significa lograr, al menos, el 
48.2 de legisladoras en la Cámara de Diputados actualmente existente; que se refrende el 49. 7 por ciento en los 
legislativos locales y prácticamente multiplicar por dos el 27.2 por ciento de mujeres que hoy encabezan los 
ayuntamientos y municipios. En la presentación, en la que también participaron la Consejera Electoral Carla Astrid 
Humphrey Jordan; la Rectora la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Margarita Teresa de Jesús García 
Gasca; la Consejera Electoral Yolanda Elías Calles; la Vocal Ejecutiva del INE en esta entidad, Ana Lilia Pérez 
Mendoza; la Magistrada del Tribunal Electoral local, Gabriela Nieto Castillo y la presidenta del Instituto Queretano 
de las Mujeres, Valeria Guerrero Ángeles; Lorenzo Córdova destacó que para lograr la paridad total, se requiere de 
la colaboración con organizaciones de la sociedad civil e instituciones. Por ello, Córdova Vianello celebró la 
presentación de la Agenda 2020 y destacó que si bien existen condiciones en México para realizar elecciones libres 
y justas, es necesario estar atentos sobre los entornos que puedan afectar la posibilidad de participación de las 
mujeres en la vida pública y política del país y a construir herramientas colectivas para erradicar la violencia 
política contra las mujeres. GARANTIZAR LA PARTICIPACIÓN IGUALITARIA EN CONDICIONES PARITARIAS Y 
LIBRES DE VIOLENCIA. Al clausurar la presentación, la Consejera Carla Humphrey Jordan ponderó que la 
presentación de la Agenda Paridad en Todo 2020 de Querétaro, es una buena noticia que sitúa en un reto central 
de cara a la elección 2021: garantizar la participación igualitaria en condiciones paritarias y libres de violencia 
para la participación política de las mujeres. “Fueron muchos años para lograr construir esta reforma 
constitucional por mujeres para garantizar la paridad en otros espacios y no sólo los legislativos, paridad 
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horizontal y vertical y en los tres órdenes de gobierno y en los tres poderes de los estados”, agregó. La paridad en 
todo, sostuvo Humphrey Jordan “debe ser una garantía no sólo normativa, sino también debe seguir permeando en 
los diversos actores políticos para que se materialice con hechos y con ello logremos al fin, ser una sociedad con 
igualdad de derechos entre hombres y mujeres”. Para lograrlo se construye el marco normativo como los 
Lineamientos para el Registro Nacional de Violencia Política en Razón de Género en los que trabaja el INE, que 
buscan generar sinergias con autoridades jurisdiccionales y administrativas electorales para tener un padrón de 
personas que violenten políticamente a las mujeres por el ejercicio de sus derechos. “Inhibirá públicamente a las 
personas que cometen este tipo de violencia política”, dijo, además de que resolverá las consecuencias jurídicas 
para cada una de ellas. Agregó que el INE tiene el desafío de emitir lineamientos para que los partidos políticos 
prevengan, atiendan, sancionen, reparen y erradiquen la violencia política contra las mujeres en razón de género, 
para que en sus estatutos garanticen un acceso a la justicia partidaria, pero también sanciones y elementos de 
reparación en contra de las acciones de violencia política. La implementación de la Agenda 2020, Paridad en Todo 
de Querétaro, permitirá llevar registro de las acciones que se realizarán de manera interinstitucional para alcanzar 
la paridad en todo en la entidad y tiene un doble enfoque. Por un lado, promover espacios de participación que 
posicione el tema de paridad, informar y capacitar a las mujeres para el reconocimiento, apropiación y ejercicio de 
sus derechos y, por otro lado, capacitar y fincar las bases de colaboración en los partidos políticos y los órganos 
electorales, para garantizar que el próximo proceso electoral se realice libre de discriminación para todos los 
espacios.  
 
https://www.tallapolitica.com.mx/el-reto-en-elecciones-2021-es-alcanzar-la-paridad-en-todo-lorenzo-cordova/ 
 
PRESENTA IQM LA “AGENDA DE PARIDAD DE GÉNERO 2020” 
Con el objetivo de dar a conocer a la ciudadanía las principales acciones que se realizarán en lo que resta del 2020 
de manera conjunta entre el Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM), la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el Instituto Estatal Electoral de Querétaro (IEEQ), el Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), y el Observatorio de Participación Política de las Mujeres del Estado de 
Querétaro, se llevó a cabo la presentación de la Agenda de Paridad de Género 2020. Durante la conferencia virtual 
se contó con la participación de Lorenzo Córdoba Vianello, consejero presidente del INE; Carla Astrid Humprhey 
Jordan, consejera del INE; Margarita Teresa de Jesús Gasca, rectora de la UAQ; Yolanda Elías Calles Cantú, 
consejera electoral del IEEQ; Gabriela Nieto Castillo magistrada del TEEQ, y Valeria Guerrero Ángeles, directora 
general del IQM. El objetivo de la agenda, comentó la directora del IQM, es dar a conocer las acciones que se 
llevarán a cabo con la participación de las instituciones en materia de paridad de género, la cual permitirá la 
participación equitativa de las mujeres en el proceso político del próximo año. “Se trata de una serie de acciones 
colectivas que impulsen cambios hacia una transición paritaria entre ambos géneros para garantizar los derechos 
de las mujeres”, dijo. Afirmó que la implementación de la agenda tiene doble enfoque, el primero de ellos es 
informar, capacitar y promover la participación de la mujer en espacios públicos, y en segundo lugar se busca 
fincar las bases en los partidos políticos y promover acuerdos que permitan trabajar en conjunto para garantizar la 
participación de las mujeres en el proceso electoral 2021, y éste se realice libre de discriminación. La agenda está 
integrada por seminarios, foros, diplomados, conferencias y mesas de diálogo relacionadas con el ejercicio de las 
mujeres en los cargos de elección popular; dicha agenda da inicio este 19 de agosto y concluye en el mes de 
diciembre. Al tomar la palabra, la rectora de la UAQ, destacó que la institución que representa ha trabajado de 
manera ardua en estrategias que coadyuven a la incorporación de las mujeres en el ejercicio político; sin embargo, 
dijo, “no es un problema que se considere resuelto”. En su momento, el consejero presidente del INE Electoral, dio 
a conocer que en 18 días comenzará el proceso electoral, el cual fue calificado como un desafío al tratarse de un 
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ejercicio en el que participarán cerca de 95 millones de votantes que elegirán alrededor de mil 900 ayuntamientos, 
tres mil 526 cargos federales y 15 gubernaturas. Reiteró que el INE vigilará que los partidos políticos cumplan con 
el principio de paridad de género, ya que “esta próxima contienda será en la que más mujeres competirán en la 
historia por cargos de elección”. “La paridad es una obligación de los partidos políticos, y el INE, vigilará que se 
respete y cumpla; los partidos tendrán que cumplir con la paridad”, aseveró. Por último, la consejera del INE, 
Astrid Humprhey destacó la importancia de defender los avances y generar acciones que garanticen la 
participación paritaria y libre de violencia. 
 
https://amanecerqro.com.mx/2020/08/19/presenta-iqm-la-agenda-de-paridad-de-genero-2020/ 
 
UAQ PARTICIPA EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA AGENDA “PARIDAD EN TODO” 2020 
La Universidad colaborará en el Diplomado “Fortalecimiento Institucional para promover la participación política 
paritaria de las mujeres en el Estado de Querétaro”. La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), a través de 
Género UAQ, participó en la presentación de la Agenda “Paridad en Todo” 2020, en la cual, para su conformación 
también colaboraron: el Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), y el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM). Dicha Agenda, 
presentada en reunión virtual, tiene como objetivo dar a conocer a la ciudadanía las principales acciones que 
realizarán, en lo que resta del 2020, las instituciones participantes, y que estarán encaminadas a posicionar en la 
agenda pública la paridad de género con miras al Proceso Electoral Federal y Local 2020-2021; así como generar 
condiciones libres de discriminación para disminuir brechas y eliminar posibles actos de violencia política contra 
las mujeres. Al respecto, la Dra. Teresa García Gasca, rectora de la Máxima Casa de Estudios del estado, se 
congratuló por este esfuerzo interinstitucional para conformar la Agenda “Paridad en Todo” 2020, en la cual, la 
Universidad participará activamente a través de diferentes estrategias, principalmente en el Diplomado 
“Fortalecimiento Institucional para promover la participación política paritaria de las mujeres en el Estado de 
Querétaro”, a desarrollarse del 28 de agosto al 05 de diciembre. “La Universidad Autónoma de Querétaro, a través 
de sus unidades académicas, y particularmente de Género UAQ, ha estado colaborando de manera constante, con 
diferentes estrategias, en fortalecer la paridad. Se deben de contar con las mismas oportunidades para hombres y 
mujeres, hay mucho trabajo por hacer, y para fortalecer estos liderazgos femeninos, todavía, desde la academia 
tenemos que trabajar muchísimo”, comentó la Dra. García Gasca. De igual forma, añadió que existe un gran camino 
por recorrer en el tema, sin embargo, refirió que la UAQ ha trabajado en puntos importantes en la materia, entre 
estos: una actualización de sus estatutos orgánicos para incorporar el lenguaje de perspectiva de género; 
actualización del protocolo de violencia de género; además de que, de las 14 unidades académicas, siete están 
dirigidas por mujeres; apoyo de becas para mamás y papás solos; la expedición de títulos en femenino; la 
generación de la Unidad de Atención de Violencia de Género (UAVIG), entre otras. “Son herramientas que hacen 
que la Universidad pueda transmitir experiencias, compartir conocimiento y colaborar en redes importantes, y 
ahora formar parte de la Agenda de Paridad de Género que es muy importante en nuestro estado, en donde 
tenemos que seguir incentivando esta paridad. A nombre de la Universidad es un gusto formar parte de la Agenda, 
cuenten con todo lo que este en nuestras manos como Institución para poder impulsar esta acción tan importante 
y verla cristalizada en una igualdad de oportunidades, de forma equitativa para todas las mujeres en la vida 
política de nuestro estado, y de nuestro país”, resaltó la Rectora. Por su parte, el Dr. Lorenzo Córdoba Vianello, 
Consejero Presidente del INE, comentó que el próximo proceso electoral 2020-2021, será la contienda en la que 
más mujeres participen en cargos de elección, por lo que se traduce en una oportunidad para superar la frontera 
en materia de paridad. “Se trata de pasar de la paridad en las candidaturas a la paridad de la representación que en 
el ámbito legislativo se ha conseguido, de consolidar el porcentaje de mujeres legisladoras a nivel local, y de 
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alcanzar la paridad en los Ayuntamientos. La gran apuesta es que en septiembre de 2021 estemos celebrando que 
se logró la paridad total en la toma de legislaturas y en todos los cargos del país, paridad en todo”, señaló el Dr. 
Córdoba Vianello. De igual forma, la Lic. Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal Ejecutiva de la Junta Local del Estado de 
Querétaro del INE, destacó la importancia de conformar alianzas institucionales para propiciar y promover el 
liderazgo político de las mujeres, y desencadenar acciones que busquen en empoderamiento de las mujeres en la 
entidad. “Esta Agenda nace de la exigencia de las mujeres que buscan contender por un cargo público, y crece de la 
corresponsabilidad interinstitucional para promover la participación y el ejercicio de los derechos políticos de las 
mujeres queretanas, y de manera simultánea busca propiciar acuerdos y alianzas entre los actores políticos, el 
Observatorio de Participación Política de las Mujeres del Estado de Querétaro y los órganos electorales para que 
en un ejercicio coordinado se impulsen cambios estratégicos en la cultura política del estado con el objetivo de 
garantizar la participación transversal y efectiva de las mujeres en todos los procesos de toma de decisiones del 
espacio público”, refirió la Lic. Pérez Mendoza. De acuerdo con la Lic. Valeria Guerrero Ángeles, directora del IQM, 
la Agenda “Paridad en Todo” 2020, contempla los siguientes eventos virtuales: Seminario sobre Liderazgo y 
Gestión de las Instancias Municipales de las Mujeres y Administración Pública Municipal, a realizarse el 31 de 
agosto, y del 01 a 04 de septiembre; Seminario “Modelo de Intervención en Empoderamiento Político y Económico 
(SUMA)”, del 07 al 11 de septiembre, y el 05 de octubre; “Seminario participación paritaria en todo” 
Fortalecimiento institucional para generar escenarios políticos libres de discriminación en el Estado de Querétaro, 
del 05 de octubre al 20 de noviembre; Diplomado “Paridad en Todo: Fortalecimiento institucional para promover 
la participación política paritaria de las mujeres en el Estado de Querétaro”, del 28 de agosto al 05 de diciembre; 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la “Mesa de diálogo sobre 
violencia política contra las mujeres”, el 25 de noviembre; y por último, “16 días de activismo para posicionar la 
paridad en todo Cine-debate sobre paridad”, del 25 de noviembre al 10 de diciembre. En la presentación de la 
Agenda también participaron: Dra. Carla Astrid Humphrey Jordán, consejera Electoral del INE; Lic. Yolanda Elías 
Calles Cantú, consejera Electoral del IEEQ; y Dra. Gabriela Nieto Castillo, magistrada del TEEQ. 
 
https://ladehoy.com.mx/uaq-participa-en-la-construccion-de-la-agenda-paridad-en-todo-2020/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/uaq-participa-en-la-presentacion-de-la-agenda-paridad-en-todo-
5646760.html 
 
DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES INDÍGNAS 
 
PRESENTA OPLE «LA TUTELA DE LOS DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES DE LOS PUEBLOS Y 
COMUNIDADES INDÍGENAS EN AMÉRICA LATINA» 
El Organismo Público Local Electoral del Estado de Veracruz (OPLE), en coordinación con el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), participaron en la presentación del 
libro «La tutela de los derechos político-electorales de los pueblos y comunidades indígenas en América latina». La 
Dra. Tania Celina Vásquez Muñoz, Consejera Electoral del OPLE Veracruz, participó como moderadora en la 
presentación de la obra, en la cual se contó con las intervenciones de la Consejera Gema Morales Martínez del IEEQ 
y de la Consejera Irma Ramírez del IEM (coordinadoras de la misma); además de Claudia Ágreda, catedrática de la 
Escuela de Ciencia Política de la Universidad de San Carlos de Guatemala y activista de derechos humanos; Sara 
Mabel Villalba Portillo, Integrante de la Asociación de Ciencia Política del Paraguay; el Consejero  Edmar León 
García del IEPC Guerrero; Andrea Ivanna Gigena Investigadora Adjunta del CONICET-Universidad Católica de 
Córdoba; y el Consejero Electoral Roberto López Pérez del OPLE Veracruz. La Consejera Electoral Vásquez Muñoz, 
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destacó que la participación de las personas indígenas debe permitirles no sólo acceder a los cargos de elección 
popular, sino también, incidir efectivamente en la elaboración de políticas públicas encaminadas a procurar su 
desarrollo en condiciones de igualdad, sin discriminación y sobre todo libres de violencia. Abundó diciendo que, 
este libro, reúne a perfiles especializados en la materia en un diálogo que permite identificar alcances, retos y 
perspectivas en la construcción de una democracia más incluyente, y que nos permite entender los avances que 
fortalecen la vitalidad de las culturas, autoridades y formas de organización política indígenas. La obra tiene como 
objetivo conocer y visibilizar la situación que guardan los pueblos y comunidades indígenas en América Latina, 
respecto de la tutela de sus derechos político electorales a fin de promover su perspectiva y empoderamiento. 
Cuenta con 16 ensayos de miembros de la academia, organizaciones internacionales y no gubernamentales; así 
como, autoridades electorales, los cuales abordan el tema indígena en Argentina, Bolivia, Chile, el Salvador, 
Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Paraguay y Perú. Además, incluye una investigación documental acerca 
de los casos de Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, Haití Panamá, República Dominicana, Uruguay y 
Venezuela. Los participantes coincidieron en que hace falta mayor trabajo con las comunidades y pueblos 
indígenas, pues su presencia en la vida pública y en la toma de decisiones de los países es fundamental para su 
desarrollo. 
 
https://plumaslibres.com.mx/2020/08/20/presenta-ople-la-tutela-de-los-derechos-politico-electorales-de-los-
pueblos-y-comunidades-indigenas-en-america-latina/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
EL CASO LOZOYA ES “SHOW MEDIÁTICO” 
Por Paulina Rosales  
 “No se puede creer en la palabra de un delincuente que busca protección a cambio de falsedades y calumnias”, 
enfatizó Agustín Dorantes, dirigente estatal del PAN, sobre los presuntos sobornos entregados para la aprobación 
de la reforma energética que denunció el ex director de Pemex, Emilio N. (...) Por último, puntualizó que el PAN 
reconoce que el gobernador haya “dado la cara ante los ciudadanos” y calificó las declaraciones de Emilio “N” como 
calumnias. (DQ 4) 
 
QUERÉTARO ESTÁ RINDIENDO FRUTOS EN MATERIA DE SEGURIDAD: PAN 
La visita del presidente de la República y las cifras evaluadas en materia de seguridad en la entidad, vienen a 
verificar el balance que se tenía en materia de seguridad, ya que corrobora los resultados de las estrategias 
implementadas en el estado y que han dejado resultados positivos, consideró Martín Arango, secretario General 
del PAN. (ADN)  
 
“NO SUEÑEN CON QUE ME VOY A DEJAR” BRINCA RICARDO ANAYA ANTE FALACIAS 
El ex candidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya calificó las acusaciones de Emilio Lozoya que asegura haberle 
entregado 6 millones 800 mil pesos para sus aspiraciones de ser gobernador de Querétaro, cómo falsas, absurdas y 
mentirosas. (N 1 y 12N) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ENCARA DOMÍNGUEZ “INFAMIAS” DE LOZOYA 
Son ataques públicos e infamias las declaraciones del ex director de Pemex, Emilio “N” (Lozoya), ya que voté 
voluntariamente por la reforma energética y aquí doy la cara y ante la autoridad, aseveró Francisco Domínguez 
Servién. (DQ principal) 
 
N: FIJAN POSTURAS 
Luego de la reunión de seguridad encabezada por el presidente de México, AMLO en la 17/a Zona Militar, durante 
“la mañanera” el gobernador Francisco Domínguez Servién afirmó que la filtración del videoescándalo, es una 
bajeza del ex director de Pemex, Emilio Lozoya. (N principal) 
 
AM: ‘HAY INTENCIÓN POLÍTICA’, RECRIMINA GOBERNADOR 
Dentro y fuera de la 17ª zona militar, la tensión estaba en el aire. Mientras grupos a favor y en contra del 
presidente AMLO se encaraban sobre la Avenida Tlacote, en las instalaciones, el gobernador Francisco Domínguez 
Servién, firme, daba la cara a nivel nacional tras los señalamientos de Emilio Lozoya y la difusión de un video que 
muestra a su otrora colaborador cercano en un posible acto de corrupción. (AM principal) 
 
PA: YA NO MÁS FRAUDES ELECTORALES: AMLO 
Tenemos que afianzar de una vez y para siempre el sistema democrático, afirmó el presidente AMLO, a pregunta 
del director general de PLAZA DE ARMAS, Sergio Arturo Venegas Alarcón durante la conferencia mañanera 
celebrada ayer en la XVII Zona Militar de Querétaro. (PA principal) 
 
EUQ: Francisco Domínguez Servién: DOY LA CARA Y SEGUIRÉ LABORANDO SIN DISTRACCIONES 
Frente a las acusaciones que lo señalan como uno de los legisladores que recibió dinero para avalar la reforma 
energética, el gobernador Francisco Domínguez Servién señaló que Emilio Lozoya pretende involucrarlo, “con una 
bajeza inaudita”, en actos de corrupción”. (EUQ principal) 
 
CQRO: UNA INFAMIA, LOS DICHOS DE EMILIO LOZOYA: GOBERNADOR 
Los dichos del exdirector general de Pemex Emilio Lozoya Austin “son una infamia”, sostuvo el gobernador 
Francisco Domínguez Servién, quien acusó que, en torno al tema, hay una intención partidista, política y que no se 
trata de una cuestión legal. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS PRIISTAS Y CANACOPE ABORDAN EL TEMA DE LOS ALIMENTOS CHATARRA 
Diputados del grupo legislativo del PRI, sostuvieron una reunión con el presidente de la Canacope, Eduardo Chávez 
Hidalgo En la misma estuvo presente el presidente del CDEPRI, Paul Ospital. Ahí se abordaron diversos temas, 
destacando que la pandemia del Covid-19 ha afectado en gran medida al comercio local. Ante los señalamientos 
vertidos, la presidenta de la Comisión de Salud, Karina Careaga, expresó que se tienen que sumar esfuerzos que 
beneficien a los pequeños comerciantes al referirse también al tema sobre la Ley que Regula la Venta de Comida 
Chatarra. (EQNO, VI)  
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ANTE PANDEMIA APRUEBAN REFORZAR MEDIDAS Y CONDICIONES LABORALES DE LOS TRABAJADORES DE 
LA SALUD 
En Sesión de la Comisión de Salud que preside la diputada Karina Careaga en la 59 Legislatura del Estado, se 
aprobaron importantes iniciativas de acuerdo que buscan reforzar las medidas en contra de la pandemia y mejorar 
las condiciones laborales de los Trabajadores de la Salud. (VI)  
 
PROPONE DIPUTADA DE MORENA SANCIONAR A QUIEN CONTAMINE EL MEDIO AMBIENTE EN QUERÉTARO 
El día de hoy, la diputada Fabiola Larrondo, del grupo parlamentario de Morena, presentó en el Congreso del 
Estado una iniciativa de Ley para reformar el Código Penal del Estado en sus artículos 246-A y 246-D, con el fin de 
sancionar a personas físicas o morales que pongan en riesgo, dañen, deterioren o contaminen la biodiversidad, los 
ecosistemas, hábitats, fauna, cuerpos y corrientes de aguas estatales, la atmósfera y los procesos evolutivos, como 
son la polinización, la interacción de las especies en áreas naturales protegidas y terrenos que se encuentren 
protegidos. (DQ 8, EUQ 7, CQRO 3, AQ) 
 
GRAVES SEÑALAMIENTOS, ADMITE “FELIFER” 
Los señalamientos abuso y agresión sexual son “tan graves y tan delicados”, aseguro el diputado federal panista 
por Querétaro, Felipe Fernando Macías, al conocer la denuncia de Alessandra contra quien hasta hace unos días 
era su suplente en la Cámara de Diputados, Raúl Jaime. (DQ 2, ESSJR 6) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RESPALDAMOS AL GOBERNADOR Y REPUDIAMOS SHOW MEDIÁTICO POLÍTICO –ELECTORAL: PAN 
El PAN en el estado, se pronunció a favor de las declaraciones que el gobernador, Francisco Domínguez Servién, 
realizará esta mañana en el marco de la visita del presidente AMLO, con relación al caso “Guillermo Gutiérrez 
Badillo”(...) Tal es el caso, de lo que sucede con el mandatario estatal, donde de acuerdo con declaraciones del 
propio Emilio Lozoya, asegura que Francisco Domínguez Servién también se encuentra involucrado en actos de 
soborno; mismo acusante que es catalogado como un “delincuente”, según refieren en el PAN. El presidente del 
partido en el estado de Querétaro, Agustín Dorantes, se pronunció al respecto. (CQRO 5, RQ) 
 
GOBERNADOR PANCHO DOMÍNGUEZ: “NO SE PUEDE CREER EN LA PALABRA DE UN DELINCUENTE”  
Un día después de que el presidente AMLO presentará durante su conferencia matutina el video de supuestos 
sobornos a colaboradores panistas para la presunta compra de la reforma energética, el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, calificó como calumnias e infamias los señalamientos del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, 
que lo involucran en actos de corrupción y advirtió que no se puede creer en la palabra de un delincuente confeso. 
(AM 3, VI, LVDQ) 
 
LEGISLADORES DEL PAN ME EXTORSIONARON: LOZOYA 
Por Diana Lastiri  
Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, denunció que legisladores del PAN lo extorsionaron para entregar su voto a 
favor de las reformas estructurales que el expresidente EPN impulsó durante la administración pasada. (...) En su 
denuncia, Lozoya afirmó que las reformas estructurales nunca se negociaron con legisladores del PAN, sino que se 
trató de una extorsión ejecutada por Francisco Javier García Cabeza de Vaca, Francisco Domínguez Servién, 
Salvador Vega Casillas y Jorge Luis Lavalle Maury. (EUQ 1 y 14) 
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QUE NO VIVE DE LA POLÍTICA, ASEGURA EL GOBERNADOR PANCHO DOMÍNGUEZ 
Al inicio de la conferencia matutina celebrada ayer en Querétaro, el presidente AMLO dio la palabra al gobernador 
Francisco Domínguez Servién, quien aprovechó para dar su versión del videoescándalo que implicó a uno de sus 
más cercanos colaboradores recibiendo varios millones de pesos en efectivo. En mi vida –abrió el queretano- 
siempre he dado la cara y hoy no será la excepción. Los gobernantes tenemos la obligación de enfrentar los hechos. 
Más, cuando se trata de calumnias, de infamias, de ataques centrados en cuestiones políticas. “El señor Emilio 
Lozoya ha pretendido involucrarme con una bajeza inaudita en actos de corrupción, ha aportado sólo sus dichos 
que valen lo que su prestigio: nada. De manera perversa se filtró un video en donde aparece una persona en la que 
deposité mi confianza y que me acompañó por años. Lo removí de su cargo y di parte a las instancias 
correspondientes para que él, a su vez, apele a su derecho que le convenga. Por mi parte, no tengo nada que temer, 
nada de qué avergonzarme y nada que ocultar”, señaló Domínguez Servién. (PA 1, 2 y 4) 
 
DEFIENDE AMLO A FDS ANTE PREGUNTA DE LA PRENSA 
Por Julián Istilar  
Durante la conferencia Mañanera celebrada ayer, el presidente de México, AMLO recomendó a los reporteros 
asistentes, “dejar mejor para otra ocasión” el tema del gobernador Francisco Domínguez Servién. (AM 3) 
 
MUCHAS SUBURBAN Y POCO CONTACTO 
Todavía ni pegaban los primeros rayos del sol cuando empezaron a circular las camionetas blindadas sobre la 
carretera a Tlacote, eran las cinco de la mañana y ya había por lo menos 100 personas en las inmediaciones de la 
Zona Militar, todos con solicitudes de apoyo, con la esperanza de que el líder de la 4T bajara de su camioneta a 
saludarlos. Se quedaron esperando. (...) A lo largo de una hora empezaron a llegar diversas manifestaciones, ya 
había más de 300 simpatizantes de la 4T, una señora empezó a repartir playeras blancas con mensajes en rojo en 
contra del gobernador Francisco Domínguez Servién, un detalle que seguramente no fue barato. (DQ 1 y 6, ESSJR 
5) 
 
LLAMA PANCHO A LA UNIDAD 
Durante la LIX reunión ordinaria de la CONAGO, celebrada en el Centro de Convenciones del estado de San Luis 
Potosí, el gobernador Francisco Domínguez Servién, hizo un llamado a la Unidad y al federalismo para hacer frente 
a la situación económica del país. Domínguez Servién destacó la importancia del fortalecimiento del Sistema de 
Coordinación Fiscal y refrendó la necesidad de reestructurar con la federación, un reparto más equitativo y justo 
de los recursos para las entidades. (DQ 5, N 2, ESSJR 4) 
 
SEDENA: QUERÉTARO CON LA MENOR CORRUPCIÓN POLICIACA 
La entidad ocupa el último lugar en percepción de corrupción en corporaciones de seguridad conforme a una 
encuesta realiza en INEGI, pero los delitos de robo de transporte y violaciones van al alza, señaló el secretario de la 
SEDENA, Luis Crescencio. Este miércoles realizaron en la entidad una reunión de seguridad que estuvo encabezada 
por el presidente, AMLO, a la que acudió el gabinete estatal y federal, así como el gobernador Francisco Domínguez 
Servién. (DQ 1 y 5, ESSJR 4) 
 
FEDERACIÓN Y GOBIERNO CIERRAN LAS FILAS POR LA SEGURIDAD DE QUERÉTARO 
Por Tina Hernández  
Para cerrar filas en el estado de Querétaro debido a la crisis de inseguridad que se vive en el estado colindante de 
Guanajuato, este miércoles los tres órdenes de gobierno se reunieron en la entidad para afinar la estrategia de 
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seguridad, reunión que encabezó el presidente de México, AMLO y el gobernador Francisco Domínguez Servién. (N 
2) 
 
AMLO Y GOBERNADORES PACTAN UNA CONVENCIÓN NACIONAL HACENDARIA PARA MODIFICAR ESQUEMA 
FISCAL 
El presidente AMLO acordó con los gobernadores del país una Convención Nacional Hacendaria para la revisión de 
la Ley de Coordinación Fiscal, por la cual el gobierno federal transfiere participaciones a los estados y municipios. 
(EUQ 1 y 13, CQRO 10) 
 
FIRMAN GOBERNADORES Y LA UIF DECLARACIÓN DE INTENCIÓN CONJUNTA 
Santiago Nieto, titular de la UIF de la Secretaría de Hacienda (UIF) confirmó que durante la reunión entre la 
CONAGO y el gabinete legal y ampliado del Gobierno de México se firmó una declaración de intención conjunta. 
Nieto indicó que dicha declaración busca armonización legislativa con la finalidad de crear unidades estatales de 
inteligencia. (PA 4) 
 
ALCALDE SUSTITUTO DE COLÓN TRABAJARÁ EN COORDINACIÓN CON EL GOBERNADOR 
Por Katia Lemus 
Filiberto Tapia, alcalde sustituto de Alejandro Ochoa, quien actualmente enfrenta un procedimiento legal por 
presuntos actos de corrupción en agravio del municipio de Colón, se comprometió a buscar un acercamiento con el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, para trabajar de la mano en favor de los colonenses. Tapia Muñoz 
nombró a Armando Morales Olvera, anterior director de Egresos, como encargado del despacho de la Secretaría de 
Finanzas, por lo que el problema del pago de nómina a los trabajadores -aseguró- quedará resuelto a la brevedad. 
(CQRO 1 y 2) 
 
¡FELIZ DÍA! 
Cada 17 de agosto se celebra en México el Día del Veterinario, fecha en la que, por decreto del entonces presidente 
Antonio López de Santa Anna, se fundó en México la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria en San Jacinto, 
que más tarde pasó a llamarse Escuela Nacional de Medicina Veterinaria y Zootecnia. En nuestro estado, contamos 
con reconocidos Médicos Veterinarios, entre ellos, el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién; la 
presidente municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes; Tonatiuh Cervantes SEDESOQ; el presidente de la UGRQ, 
Alejandro Ugalde, entre otros. (N 3VS) 
 
REBASA OTRA VEZ QUERÉTARO EL CENTENAR DE CASOS DE COVID-19 EN UN DÍA 
Querétaro, por segundo día consecutivo, rebasó los 100 casos nuevos de contagios de Covid-19; este miércoles se 
registraron 118 contagios, así como seis decesos. En un comunicado, la Secretaría de Salud del estado de 
Querétaro informó que en la entidad ya son cinco mil 517 casos confirmados acumulados de infección por SARS 
CoV-2, virus causante de la enfermedad Covid 19. (N 1 y 5, Q) 
 
QUERÉTARO ALCANZA NUEVO RÉCORD DE CONTAGIOS POR COVID-19, CON 147 NUEVOS CASOS EN LAS 
ÚLTIMAS 24 HORAS Y 12 MUERTES 
En Querétaro tres mujeres de 50, 58 y 68 años y dos hombres de 67 y 79 sin comorbilidad, un hombre de 51 con 
diabetes y obesidad, un hombre de 53 con otra comorbilidad y tabaquismo, un hombre de 58 con diabetes, 
hipertensión arterial e insuficiencia renal, un hombre de 71 con diabetes, uno más de 78 con diabetes, enfermedad 
pulmonar obstructiva crónica e hipertensión arterial, una mujer de 79 con diabetes e hipertensión arterial y un 
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hombre de 78 años con hipertensión arterial, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de la 
enfermedad COVID-19.En la entidad se tiene un registro acumulado de cinco mil 399 casos de COVID-19; 44% son 
mujeres y 56% son hombres. (PI)  
 
SATURADO EL HOSPITAL COVID EN QUERÉTARO, PERO LA MAYOR PROBLEMÁTICA ES LA FALTA DE 
PERSONAL: SNTSA 
Luego de que está mañana se denunciará que el hospital COVID se encuentra rebasado en su capacidad y 
supuestos actos de acoso laboral, Silvia Rivera, secretaria general del SNTSA sección 32, detalló que, si se tiene una 
problemática en el nosocomio por saturación, sin embargo, remarcó la problemática mayor es la falta de personal. 
(ADN) 
 
CONSTRUIRÁN DOS BASES DE LA GUARDIA NACIONAL EN QUERÉTARO EN EL 2021  
La SEDENA tiene en proyecto la construcción en el 2021 de dos instalaciones de la Guardia Nacional, en los 
municipios de Corregidora y San Juan del Río, dio a conocer el secretario de la SEDENA, Crescencio Sandoval. Se 
tiene un avance del 90 por ciento de avance de la obtención de los predios y legalización, afirmó el secretario de 
visita en Querétaro. (RQNX)  
 
QUERÉTARO YA ESTÁ COMO GUANAJUATO EN SEGURIDAD HACE 5 AÑOS ACUSA GILBERTO 
El coordinador de los Programas Sociales del Gobierno Federal, Gilberto Herrera considera que Querétaro pasa 
por momentos como los que se registraban en materia de seguridad hace 5 años en el estado de Guanajuato. “Yo 
creo que algo habrá que hacer, hace 5 años como estaba Guanajuato hablaban de un estado de alta seguridad, y 
aquí estamos viendo los mismos indicios que tuvo Guanajuato, y por lo tanto tendremos que trabajar en la parte 
preventiva”, comentó. (PA 4) 
 
MANIFESTACIONES DURANTE VISITA DE AMLO A QUERÉTARO 
Con pancartas, mantas, cartulinas y demás consignas en contra y a favor del Gobierno federal y la autoridad Estatal 
respectivamente, se llevó acabo la reunión del Consejo Nacional de Seguridad en las instalaciones de la Décima 
Séptima Zona Militar de Querétaro, misma que estuvo encabezada por el presidente de México, AMLO. El anfitrión 
de dicha reunión, fue el gobernador Francisco Domínguez Servién. (N 3, AM 2, RQNX, CQRO 6)  
 
SEGUIDORES Y OPOSITORES DE AMLO TIENEN ALTERCADO 
Simpatizantes del presidente AMLO tuvieron un altercado con los integrantes de FRENA, en el exterior de la 
comandancia de la 17 Zona Militar de Querétaro, lugar en donde ayer miércoles se realizó la conferencia de prensa 
matutina del Mandatario federal. (EUQ 3) 
 
ATIENDE GILBERTO LAS PETICIONES DE MANIFESTANTES 
El Delegado Estatal de programas sociales de la Secretaría de Bienestar, Gilberto Herrera atendió las peticiones y 
manifestaciones que se congregaron afuera de la 17 zona militar por motivo de la visita del presidente AMLO. (DQ 
6, N 3, AM 2, ESSJR 5) 
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PODER LEGISLATIVO DEBE ESTAR A LA ALTURA DEL EJECUTIVO: GH 
Por Jahaira Lara  
Los legisladores en el país deben de asumir la responsabilidad de representar al pueblo y no a grupos con poder 
económico o a los partidos, sentenció el coordinador de programas sociales del gobierno federal en Querétaro, 
Gilberto Herrera. (N 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGÓ EL MUNICIPIO APOYOS A FAMILIAS DE VIÑEDOS AFECTADAS POR LAS LLUVIAS 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, visitó a las 10 familias de la colonia Viñedos que se vieron 
afectadas por las lluvias del pasado 8 de julio, para supervisar que hayan recibido un apoyo económico para 
reponer parte los enseres domésticos que perdieron como fueron: estufas, refrigeradores, lavadoras, salas, 
comedores, bases o camas. (DQ 7, N 4, AM 4, LVDQ, RQNX, M) 
 
BENEFICIA MUNICIPIO DE QUERÉTARO A MIL 800 FAMILIAS CON HUERTOS FAMILIARES 
El Secretario de Desarrollo Sostenible del Municipio de Querétaro, Genaro Montes Díaz, informó que a través del 
programa Huertos Familiares, se ha beneficiado a más de mil 800 familias que se encuentran en 62 comunidades 
de la Capital. (N 6, EUQ 7, EQNO, Q24-7, RQNX) 
 
PIERDEN 40 POR CIENTO CON REGRESO A CLASES ‘VIRTUAL’ 
Por Khalid Osorio  
Los comerciantes de artículos papeleros sufrieron una baja de alrededor de 40% de las ventas que tenían 
estimadas para el periodo previo al inicio del ciclo escolar. La modalidad en la que se desarrollará el inicio del ciclo 
escolar repercutió gravemente en sus ventas. (AM 4) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
IP RESPALDA TRABAJO DEL GOBERNADOR 
Por Katia Lemus  
El sector empresarial del estado de Querétaro respaldó el trabajo que ha desarrollado la administración del 
gobernador Francisco Domínguez Servién con los diferentes actores del sector empresarial. Esto, luego de la 
difusión del video en el que se observa a un exfuncionario público del gobierno estatal recibiendo dinero, 
presuntamente en el marco de la aprobación de la reforma energética. Carlos Habacuc, Canaco Querétaro, destacó 
que serán las autoridades, quienes deslinden las responsabilidades y será el gobernador quien haga frente a esta 
situación Álvaro Ugalde, CMIC, dio su voto de confianza al mandatario estatal, pues consideró contradictorias estas 
acusaciones con la declaración del secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, quien dio a conocer 
en la mañanera, que se realizó en la 17ª.  Octavio Mata, Canirac, reconoció la disposición y el trabajo que Francisco 
Domínguez Servién ha hecho al interior de la iniciativa privada. (CQRO 5) 
 
QUE ESTÁ GRAVE GREGORIO LÓPEZ POR CONTAGIO DE COVID-19 
Da a conocer Rafael Camacho, que el Secretario General del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de 
San Juan del Río (STSMSJR), Gregorio López González, se encuentra delicado de salud, debido a que contagiado por 
el virus del COVID-19. (PA 3) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - RESPUESTA 
Por Adán Olvera 
Ayer en la conferencia mañanera del presidente de México, el gobernador del estado Francisco Domínguez, tomó el 
caso de Emilio Lozoya de manera directa y frontal, después de la aparición de vídeos en los que aparece una 
persona cercana en los últimos años. Francisco Domínguez, dejó en claro que en el caso de la reforma energética su 
voto estaba decidido y convencido por tal razón no había porqué recibir dinero. Fijó una postura y defendió 
convenidamente su nombre. Con la confianza que puede tener un hombre que está seguro de no haber violado la 
ley se plantó frente a una figura tan importante como la que representa el presidente de México Andrés Manuel 
López Obrador. Definió los dichos de Emilio Lozoya, como los dichos de un “delincuente” que valen lo que vale su 
prestigio, del ex director de PEMEX. Asegura Pancho, que los preceptos de la reforma energética los seguirá 
defendiendo y cree en ellos. Asegura el gobernador de Querétaro, que no es un tema legal sino político por la 
cercanía del proceso electoral del 2021, está en el segundo sitio según mediciones como mejor gobernador en el 
país y eso lo hace vulnerable a ataques, Pancho, se mostró como un hombre seguro de sus palabras y sobre todo de 
sus acciones. Serán en todo caso las autoridades las que con hechos probatorios las que tengan que poner a cada 
quien en su lugar, en tanto ayer Francisco Domínguez, se plantó con mucha seguridad ante un tribunal complicado 
como lo son las mañaneras. DE REBOTE. Una jueza federal vinculó a proceso al ciudadano José Alejandro “N” que 
en su momento en calidad de presidente municipal de Colón, amenazó e intimidó a su servidor, configurando así el 
delito de amenazas a la libertad de expresión por diferentes publicaciones referentes a sus escandalosas acciones, 
seguirá en prisión. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
DE PASO. Andrés Manuel López Obrador esta vez no quiso que Santiago Nieto permaneciera en Querétaro y lo 
mandó muy tempranito, sin aparición en la conferencia mañanera, a San Luis Potosí. El titular de la UIF llegó a las 
5:30 de la mañana a la Zona Militar para la reunión de seguridad que encabezó el presidente, pero fue uno de los 
primeros en abandonar las instalaciones a las 7:20 horas, sin dar declaración. CHANFLE. El “súper delegado” 
federal Gilberto Herrera Ruiz apostó por reventar en contra del gobernador la conferencia “mañanera” de AMLO y 
promovió la entrada solo de su medio local oficial de la 4T para bombardear a Francisco Domínguez, pero de 
nuevo fracasó porque el mandatario en vez de rehuir al tema del video escándalo lo abordó desde el inicio, dando 
la cara. Al final del encuentro AMLO recetó a sus “moléculas” una soporífera clase de historia. POR FIN. Aunque 
discriminó a todos los medios queretanos, del ex rector de la UAQ algo bueno salió: después de 18 meses contactó 
por fin a las autoridades de la 17 Zona Militar, pero nada más porque ahí el presidente encabezó a piedra, lodo y 
blindaje la reunión de seguridad y la conferencia. (DQ) 
 
EL TEATRO DE LA REPÚBLICA 
Por Fernando Ortiz Proal 
PRIMER ACTO. CORRUPCIÓN REPUBLICANA. La primera entrega del video-escándalo de Lozoya cayó como 
cubetada de agua fría. Si bien es cierto que a pocos sorprende que se hable de corrupción en PEMEX y de la compra 
de voluntades en el parlamento mexicano, cierta es también la indignación que provocan las imágenes de los 
asesores parlamentarios contando los fajos de billetes que suman literalmente millones y acomodándolos en una 
maleta. La familiaridad con la que se conducen causa escalofríos y hace pensar en que se trataba de un 
procedimiento frecuente o al menos recurrente. El video expone crudamente la que podríamos denominar como 
corrupción republicana, pues involucra dineros del Ejecutivo para sumar conciencias del Legislativo. SEGUNDO 
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ACTO. TIMING. Para todos es evidente, por un lado, la ilegal danza de los millones de Petróleos Mexicanos al 
Congreso de la Unión, y por el otro lado, la intencionalidad política que prevalece en el fondo del proceso 
encausado contra Emilio Lozoya. Así como el preciso manejo del timing que opera para dichos efectos. No hay que 
ser Sherlock Holmes para inferir que de aquí a las elecciones del 6 de junio del próximo año, poco a poco se irán 
filtrando también en forma anónima estas cápsulas de cohecho. TERCER ACTO. COHECHO. Según el artículo 222 
del Código Penal Federal, “Cometen el delito de cohecho: I.- El servidor público que por sí, o por interpósita 
persona solicite o reciba ilícitamente para sí o para otro, dinero o cualquier beneficio, o acepte una promesa, para 
hacer o dejar de realizar un acto propio de sus funciones inherentes a su empleo, cargo o comisión… Al que comete 
el delito de cohecho se le impondrán las siguientes sanciones:… (Cuando la cantidad exceda las 500 UMAS, esto es, 
$43,440.00 M.N., en el momento de cometerse el delito) se impondrán de dos a catorce años de prisión y de cien a 
ciento cincuenta días multa. En ningún caso se devolverá a los responsables del delito de cohecho, el dinero o 
dádivas entregadas, las mismas se aplicarán en beneficio del Estado. TRAS BAMBALINAS. DUDAS. Todo lo nítido 
que resulta en lo político este asunto contrasta con lo jurídicamente confuso que es. Emilio Lozoya se adhirió al 
criterio de oportunidad, por lo que su doble calidad de acusado y testigo se confunden irremediablemente. La 
cuestión de las prescripciones no es clara, como tampoco hasta dónde, respecto de algunos personajes de la 
anterior administración, se trata de una conveniente cosa juzgada cocinada cuando tenían el control de la PGR y 
ciertos juzgadores. Los videos aparecen en las redes sociales en forma anónima, lo que aparentemente les resta 
pleno valor probatorio. Las imágenes están editadas para proteger a quienes entregaron el dinero. No obstante, 
quienes lo recibieron saben quiénes son, en este sentido, ¿tienen la obligación de declararlo? Otra duda es si 
procede de oficio la integración de la correspondiente carpeta de investigación. En fin, no somos penalistas ni de 
lejos pretendemos serlo. Pero las dudas surgen y solamente el tiempo las irá aclarando. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
COMITIVA PRESIDENCIAL, UN RESPIRO PARA HOTEL CAPITALINO. La visita del presidente AMLO significó un 
respiro para el hotel Holiday Inn, Centro Histórico. La comitiva que acompañó al mandatario federal se convirtió 
en el primer grupo cuantioso que se hospedó en el lugar, tras la reapertura de sus instalaciones el pasado 30 de 
junio. RETIRAN BICICLETAS ELÉCTRICAS DE QROBICI. La Secretaría de Movilidad en la capital informó que la 
empresa Vetelia retiró las 450 bicicletas eléctricas del sistema público Qrobici del Municipio de Querétaro. 
Después de retirarse del programa municipal por la baja de usuarios, el sistema de bicicletas compartidas quedó 
como al principio de la administración 2018-2021, solo con la operación de 448 bicicletas mecánicas, propiedad 
del Municipio. ACERTADO MANEJO DE CRISIS. El discurso que emitió el gobernador Francisco Domínguez, en la 
mañanera, fue calificado por algunos analistas como acertado y positivo. Incluso, sugieren una intensa actividad 
social y con medios de comunicación para evitar que el daño causado por Emilio Lozoya, y su colaborador cercano, 
no trunquen su futuro político. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
MÁS DE 22 AÑOS PASARON PARA MANIFESTARSE EN UNA VISITA PRESIDENCIAL. Pasaron 22 años y medio 
para que el profesor Gerónimo Sánchez apareciera en una visita presidencial. Nos recuerdan que el 5 de febrero de 
1998, en el aniversario de la promulgación de la Constitución Política, encabezó una protesta que terminó en una 
agresión al gabinete del entonces presidente Ernesto Zedillo. Ese hecho lo llevó a estar varios años recluido en el 
Cereso de San José El Alto. Tras recobrar su libertad, don Gerónimo siguió con un activismo de bajo perfil y ayer se 
le vio en donde estuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Llevó peticiones de las comunidades 
indígenas, que entregó de manera civilizada al delegado de gobernación Joaquín de la Lama. ¿QUIÉN POMPÓ LOS 
ESPECTACULARES? ¿Quién pompó? Eso expresan de manera jocosa y hasta en broma algunos militantes de 



 
 

JUEVES 20 DE AGOSTO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 17 

 

Morena cuando hacen alusión a los casi 30 anuncios espectaculares que colocó el senador de este partido, Juan 
José Jiménez, para promocionar su imagen con un claro objetivo electoral. Cotizaciones conservadoras nos dicen 
que el legislador habría pagado entre 15 y 20 mil pesos por cada anuncio, debido a que se contrataron hasta 
octubre. Jiménez, nos cuentan, ya ha sido emplazado al interior de este partido para que aclare de dónde salió el 
dinero con el que está financiando esta campaña adelantada. (EUQ 2) 
 
¡NADIE PUEDE COMPRAR LO QUE YA TIENE! 
Por Héctor B. Parra R. 
Sin confrontaciones con el Presidente de la República, seguro de sí mismo, el gobernador Francisco Domínguez 
Servién, sorprendió al presidente de la República con su participación en el pódium. Clara la intervención en la 
sesión del gabinete de seguridad, sin tapujos aprovechó el evento. El gobernador precisó el Presidente López (a 
todos), non estar relacionado con los actos de corrupción de Emilio Lozoya, mucho menos en la supuesta compra 
de votos en la reforma energética, la que él (el gobernador) impulso´ cuando fuera legislador; calificó de 
delincuente confeso a Lozoya, quien por cuerpo, negocia (nadie sabe qué) impunidad con la FGR. Dejó en claro que 
en el asunto Lozoya hay intenciones políticas, pretenden afectar a un gobierno de oposición, no sin antes asegurar 
que su gobierno no ha tenido observaciones de las Entidades de Fiscalización (local y federal). Afirmó que sería el 
único posicionamiento público sobre el tema. El presidente pidió a los periodistas no hablar más del asunto. Pero, 
vendría inmediatamente el engaño; Andrés Manuel espetó, bueno, si ustedes (dirigiéndose a los periodistas) así lo 
consideran, omitir, dejarlo pendiente o hacer una prórroga; la mayoría manda, dijo, los reporteros querían hacer 
preguntas. Entonces preguntó al gobernador si estaba dispuesto a responder a las preguntas, mientras Domínguez, 
reiteró su postura, no cayó en el juego de discutir suposiciones. El gobernador jugó bien sus cartas sin faltar a la 
investidura presidencial. El tema Lozoya no tiene pies ni cabeza. La orden de aprehensión inicia con actos de 
corrupción de la empresa Odebrecht, para dar un giro político inesperado, sobreponen el tema de la reforma 
constitucional y legal en materia energética, para inducir la idea de haber “comprado votos” de los legisladores. El 
tema es politizado y mediatizado para golpear a la oposición. De pronto aparece sin paternidad un videoescándalo, 
difundido en medios sociales, trasciende a todos los medios formales e informales, en el cual se aprecia la entrega 
de varios millones de pesos, más no se sabe quién entregó ese dinero, el origen y el destino de esos recursos. Mutó 
el asunto Lozoya. De Odebrecht a la reforma energética, sin brújula legal que oriente. Surge el golpeteo político con 
descaro, en tanto el imputado judicialmente no ha confesado. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
MENSAJE DE CONFIANZA HACIA QUERÉTARO. Qué durante la conferencia mañanera de este miércoles, 
realizada en la 17a. Zona Militar en Querétaro, el secretario de la Defensa Luis Crescencio Sandoval González 
informó que, de acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el 
estado ha registrado una disminución en la incidencia de ocho delitos. Por su parte, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador ratificó que se destinarán recursos para equipar el Hospital General: “Sí, se mantiene el 
compromiso de ayudar en el equipamiento al gobierno del estado. Terminando esta reunión vamos a tener un 
acuerdo y un tema que va a tratarse es lo del hospital de Querétaro, y sí se va a apoyar porque es una prioridad 
todo lo que es salud”. Con lo anterior, la Presidencia de la República mandó un mensaje de confianza hacia 
Querétaro. UN FRANCISCO DOMÍNGUEZ FIRME… Echado para delante, como es él, Francisco Domínguez se 
plantó ayer ante el micrófono durante la rueda de prensa mañanera y con firmeza pronunció varias frases 
interesantes: “En mi vida siempre he dado la cara. Hoy no será la excepción”, “no tengo nada que temer. Nada de 
que avergonzarme, ni nada que ocultar”, “no se puede creer en la palabra de un delincuente confeso. Ha aportado 
solo sus dichos, que valen lo que su prestigio: nada”, “no había necesidad de darme dinero para obtener un voto 
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que ya se tenía por convicción” … Más tarde, en la reunión de la Conago, Domínguez Servién recalcó la importancia 
de robustecer el Sistema de Coordinación Fiscal, avaló la necesidad de reorganizar de manera coordinada con la 
federación una distribución más equitativa y justa de los recursos para los estados. REPORTAN AUMENTO EN 
VENTA DE ARTÍCULOS ELECTRÓNICOS Y DIGITALES. Que, debido al regreso virtual a clases, la venta de 
artículos electrónicos y digitales se ha incrementado en un 20 por ciento, confirmó Carlos Habacuc Ruiz, 
presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) en Querétaro. “Sabemos que no todos los ciudadanos 
tienen acceso a la compra de una computadora, teléfono móvil o tableta electrónica, sin embargo, será una 
herramienta muy utilizada en el siguiente ciclo escolar”. De igual forma, estimó una afectación de hasta el 50 por 
ciento de las ventas de papelerías en el estado, al señalar que sí ha habido algunas instituciones que han solicitado 
listas de útiles escolares. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO - SÚPERMADRUGADOR 
El delegado del gobierno federal en Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, observó la necesidad de profundizar en los 
programas de seguridad, sobre todo en la parte preventiva, porque Querétaro tiene los mismos signos de 
Guanajuato hace cinco años. Entrevistado ayer mientras atendía grupos de manifestantes que se presentaron en la 
XVV Zona Militar con motivo de la visita del presidente López Obrador, dijo también que la presencia del primer 
mandatario era una buena señal de coordinación entre los distintos niveles de gobierno. Es justo y necesario. (PA 
1)  
PULSO - LAS RAZONES DE PANCHO 
Por Andrés González 
Desde Querétaro, tierra de libertades, la “mañanera” del presidente Andrés Manuel López Obrador – y de 
Francisco Domínguez Servién – no tuvo desperdicio noticioso alguno. Por la precisión del gobernador en su 
personal defensa; por la decencia política con la que inició para con AMLO y por las punzantes expresiones para 
Emilio “L” por los videos del lunes. “Le digo al señor presidente, que cuenta conmigo en esa coordinación en el 
estado”. Habría también buenas noticias en obras por concluir – el nuevo hospital – ; otras con posibilidades para 
abrirse, el tren Querétaro, Guanajuato o San Luis, con participación probable de la iniciativa privada, no inmediato, 
sino a largo plazo y las de seguridad que diera a conocer el titular de la SEDENA, de favorables resultados por los 
tiempos, pero no del todo suficientes. Llamaron también la atención el amplio comentario que hiciera el presidente 
sobre la democracia y su personal compromiso por hacerla vigente. Vamos a ver. Pancho apareció en pantalla 
seria, pero no enojado. Y va dosificando su decir: “Querétaro es uno de los siete estados mejor evaluados en todos 
los temas de seguridad…en los que, en todos los rubros vamos hacia la baja”. Y le entra al tema de los videos, cómo 
no. “Tema que, para mí, es personal y central. En mi vida siempre he dado la cara y hoy no será la excepción”. 
Pancho endurece el gesto, las palabras: “Los gobernantes tenemos la obligación de enfrentar los hechos, más 
cuando se trata de calumnias, de infamias, de ataques centrados en cuestiones políticas. El señor Emilio Lozoya ha 
pretendido involucrarme con una bajeza inaudita, en actos de corrupción”. AMLO no le quita la vista al queretano; 
se la fija y, con la vista, parece querer fulminarlo. Esa foto se hace viral, por la expresión de molestia, coraje o tal 
vez odio del presidente. Odio de presidente, cuidado. Aunque, le diré, cuando las personas llegamos a viejos, ya no 
se tienen buenas caras. Un maestro de la escuela de periodismo nos decía que “después de los sesenta años, cada 
quién es culpable de la cara que tiene”. Le doy toda la razón. Pero Pancho seguía, en referencia directa a Emilio 
Lozoya: “Ha aportado solo sus dichos, que valen lo que su prestigio…nada”. Y hace referencia precisa a los ahora 
famosos videos, a la decisión que tomó para remover a quién, por muchos años, fuera su secretario particular. “Y di 
parte a las instancias correspondientes para que él apele a su derecho que le convenga”. Y en in intervención, en la 
que se llevó solo un poco más de ocho minutos, aclara: “Por mi parte, no tengo nada que temer ni nada de qué 
avergonzarme y nada que ocultar”. Y por si quedaba una duda, se lo repite a Lozoya: “Lo dicho por el señor Lozoya, 
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son infamias”. Y se explaya: “Nadie puede comprar lo que ya tiene. Desde que fui diputado federal, con respeto 
apoyé la reforma energética en el 2008, propuesta por el Partido Acción Nacional. La seguí apoyando como 
senador de la república y la presenté personalmente a nombre de mi partido…no había necesidad de darme dinero 
para obtener un voto que ya se tenía por convicción personal. Además, lo reitero, lo he dicho en mi vida política, su 
servidor – voltea a ver al presidente – no vive de la política”. Y puntualiza las reservas y modificaciones que hizo a 
esa reforma, las 807 que permitieron quitarle prebendas al Consejo de Administración de PEMEX y el control de 
privilegios al sindicato petrolero. “Eso detonó amenazas contra mi vida. Si fuera cierta la calumnia, no habría 
propuesto la creación de un fondo petrolero o reconocer etiquetados para asegurar la transparencia y evitar el 
saqueo que después se dio”. AMLO no cambió – en el tiempo que hablaba Pancho – su expresión. En tanto, Pancho 
afina puntería, repite y suelta: “No se puede creer en las palabras de un delincuente confeso. Yo doy la cara aquí y 
ante la autoridad. No busco la protección a cambio de inventar falsedades”. Y va al fondo del asunto cuando dice: 
“Hay una intención política. Esta no es cuestión legal. Ataca a un gobernador de oposición bien calificado. Miente 
porque Querétaro, no tiene una, una sola observación de la Auditoria Superior de la federación ni de la Secretaría 
de la Función Pública Federal. Ni una. Y ese es el manejo del dinero público de todos los queretanos…con deuda 
cero…empleo, buenos salarios y ejemplo de crecimiento y – resumía – somos gente de trabajo, de esfuerzo y de 
palabra, por eso nos atacan”. A esto, cuando Andrés Manuel López Obrador tomó el micrófono, no tuvo 
observación alguna. Y Pancho cierra con esto: “Además, en diez meses habrá elección. Doy la cara y defenderé mi 
nombre…este será el único posicionamiento público que daré a este respecto”. La “mañanera” duró en total 106 
minutos, – incluida la amplia exposición sobre seguridad del Gral. Luis Cresencio Sandoval sobre seguridad en 
Querétaro – y de los cuales el caso Querétaro en esta “mañanera” se llevó más de 80 minutos. Cuando concluyó 
Pancho, se dio un intento de preguntas para el gobernador queretano que AMLO atajó. Nadie insistió. De este caso 
y en otras instancias, seguramente falta mucho por hacer, investigar o decir, pero el primer aplanado, el político, ya 
se cubrió. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Trina Anaya. Ricardo Anaya Cortes respondió ayer a los señalamientos de Emilio Lozoya y además de denunciarlo 
hoy, le cantó “no piensen que no me voy a defender”. Y es que a Lozoya, no le salen las cuentas… ni las fechas. Hasta 
parece gabinete. (N 1)  
 
TERMÓMETRO 
La visita del presidente de México, AMLO, a Querétaro es una de las lecturas del termómetro electoral para el 
2021, con prácticas tan criticadas y tan bien aprendidas y aprehendidas que se siguen utilizando. Las 
manifestaciones de apoyo al señor presidente como en los mejores tiempos del PRI, unos cuantos trabajan y los 
demás a la bola, mire si no: equipo de sonido con mítines grabados y canciones hímnicas para enardecer 
multitudes; pancartas y cartulinas, casi todas con la misma letra, diferentes mensajes y cargadas por quienes no las 
hicieron y les importa un bledo lo que digan; camisetas mandadas a imprimir con anterioridad para exigir la 
renuncia de Pancho, a nombre de los ciudadanos (?); indígenas de Amealco cargando cartulinas, evidentemente no 
escritas por ellos: “Amealco digno no se rinde” y enfrentamientos verbales con los de FRENAAA que también se 
hicieron presentes en las inmediaciones de la 17/a Zona Militar, para decirle a AMLO que en Querétaro no lo 
quieren (?). (...) No hay una respuesta simple, pero tratando de ser objetivos: Francisco Domínguez Servién es su 
gobernador mejor evaluado; Querétaro, cruce de todos los caminos está en paz y el crimen organizado no ha 
logrado establecerse abiertamente; hay inversión extranjera, local, educación, el manejo de la pandemia es el 
mejor evaluado. Entonces, qué se quiere: un estado en descontrol, trasiego de droga por la carretera más 
transitada de México, crímenes en las calles, tomas clandestinas, policías coludidas... obvio no, Querétaro es un 
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oasis en el país, un lugar seguro para vivir y no por intereses preelectorales se va a dejar en la indefensión. (...) (N 
1)  
 
PIEDAD DE LÓPEZ OBRADOR PARA DOMÍNGUEZ 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Corresponde a Fiscalía aclarar lo del video. Sin presupuesto el Tren México-Querétaro. Acompañó Nava a Pancho 
en La Mañanera. Filiberto Tapia, nuevo presidente de Colón. Piedad. “Por urbanidad política” el presidente Andrés 
Manuel López Obrador pidió en La Mañanera celebrada este miércoles en el campo militar de Querétaro, dejar 
para después el asunto de los sobornos que agobia a Francisco Domínguez y advirtió que va a haber tiempo para 
desahogarlo “y corresponde a la Fiscalía aclararlo en su momento”. Así intentó cambiar de tema a los mañaneros 
insatisfechos por el alegato leído ahí por el gobernador para lavarse la cara y defender su nombre, sugiriendo 
tratar otros grandes y graves problemas nacionales. Dicho lo anterior y seguro de que se va a seguir hablando 
propuso el primer mandatario, si ustedes así lo consideran, omitirlo, dejarlo pendiente o hacer una prórroga, si les 
parece ¿de acuerdo?” -Nooo respondieron a coro los comunicadores. -No, bueno, concedió López Obrador, la 
mayoría manda. Animado por ello, el reportero venido de la CDMX volvió a la carga sobre Pancho y le preguntó si 
para limpiar su nombre habría la posibilidad de que solicitara licencia. Y entonces el presidente, con una media 
sonrisa, le consultó: ¿Estas en condiciones de contestar ahora o te mantienes? porque también eres libre. “Va ser el 
único posicionamiento” reiteró nervioso Domínguez ante el quite presidencial, aunque acababa de presumir que 
siempre dará la cara y no tiene nada de que temer o avergonzarse. Y es que hay día malos y mañanas peores, como 
la de ayer para el gobernador, tratando de convencer a la audiencia, de no creer en las palabras de un delincuente 
confeso como Emilio Lozoya, “de bajeza inaudita”. El presidente López Obrador abrió su conferencia de prensa en 
Querétaro cediéndole el micrófono a Domínguez, que hasta ahora no había respondido a las acusaciones y que 
ahora se dijo víctima de calumnias, infamias y ataques centrados en cuestiones políticas, aunque no pudo negar la 
autenticidad del video en el que Guillermo Gutiérrez Badillo, su recién cesado secretario privado, recibe varios 
millones de pesos, presumiblemente sobornos por votar la reforma energética. “De manera perversa se filtró un 
video en donde aparece una persona en la que deposité mi confianza y que me acompañó por años, lo removí de su 
cargo y di parte a las instancias correspondientes para que él a su vez apele a su derecho que le convenga”. Alegó 
luego que él no necesitaba recibir dinero porque estaba convencido de la reforma energética y la apoyaba y que, 
para acabar pronto, él no vive de la política. Luego vinieron las preguntas y alusiones que Pancho se negó a con-
testar, incluida la del periódico Plaza de Armas, en referencia a los fraudes electorales y a los kilos (millones) que 
recibió del Señor Kors para su campaña al gobierno, en 2015. El que sí respondió a eso fue Andrés Manuel López 
Obrador al calificar como delito grave el fraude electoral y que en el 2021 “eso se acaba porque se acaba” y se 
harán valer la democracia y el voto de los ciudadanos. Lo demás, fue urbanidad política. -LA CARAMBADA- 
Archivado. A pregunta del periódico Plaza de Armas, el presidente López Obrador, comentó que el tren rápido de 
pasajeros México-Querétaro solo sería posible con inversión privada. Reconoció su necesidad, sobre todo porque 
la autopista que va a la capital es la más transitada del país, pero no hay dinero público para este proyecto que 
planteó el gobernador Domínguez como la principal obra para nuestro estado. Ni modo.  -OÍDO EN EL 1810-  Chivo 
expiatorio. Hoy muchos se preguntan por el paradero de Guillermo Gutiérrez Badillo, “Chespirito”. Que si lo es-
condieron, que si va a ir a la cárcel, que si será testigo protegido, etc. etc. Es posible que tenga un acuerdo de 
oportunidad, como se dice hoy, pero para encubrir a su jefe, al que cumplía todos los caprichos y antojos. Lo mismo 
en los temas domésticos que yendo a recoger maletas. Por cierto, nadie cree que esos milloncejos hayan sido para 
Memo. Yo tampoco. -¡PREEEPAREN!-  Serenos, morenos. Santiago Nieto Castillo estuvo en la reunión de seguridad, 
previa a la Mañanera, y luego se adelantó a San Luis Potosí, en donde -en el marco de la reunión de López Obrador 
con la Conago- firmó declaraciones de intención con los gobernadores para crear unidades de inteligencia pa-
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trimonial y económica. Gilberto Herrera Ruiz, muy en su estilo, estuvo atendiendo y escuchando -desde antes de 
que saliera el sol- las inquietudes de los diversos grupos, a favor y en contra, de López Obrador que se reunieron 
en las afueras de la XVII Zona Militar. El súper delegado está en lo suyo, con la gente y con supervisión directa a los 
programas federales. Faltan menos de diez meses. -¡AAAPUNTEN- Presente. Que el presidente municipal de 
Querétaro Luis Bernardo Nava fue el único panista que acompañó al gobernador Francisco Domínguez Servién a la 
complicada Mañanera de este miércoles, arropando a su jefe en los peores momentos del sexenio. Doy Fe. -
¡FUEGO!-  Interino. Filiberto Tapia Muñoz, hasta ahora regidor del PAN, es el alcalde interino en Colón, en 
sustitución de Alejandro Ochoa Valencia, preso en la cárcel de San Juan del Río por presuntos actos de corrupción a 
quien se le van a acumular todas las pulgas y no solamente no va a regresar a la presidencia municipal, sino que 
probablemente será inhabilitado para ocupar cualquier cargo oficial o de elección. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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